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DIVULGAÇÃO

Assembleia Legislativa adere
à Rede de Inovação do Setor
Público do Paraná (InovaPR)
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O presidente da Assembleia Legislativa, deputado Ademar Traiano (PSD),
na foto com o deputado Alexandre Curi (PSD), ressaltou a importância

de o legislativo paranaense participar desta rede de inovação
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MIRIAM JESKE/COB

Atleta apoiada pelo Estado, Júlia
Soares conquista o bronze na

ginástica por equipes em Paris

Na imagem, Iryna Ilyashenko, Júlia Soares, Lorrane Oliveira, Rebeca Andrade,
Flavia Saraiva e Jade Barbosa e o treinador Francisco Porath Neto

Com meio
milhão de
empregos
desde 2020,
Paraná
alcança
3,2 milhões
de carteiras
assinadas
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A presidente do Conselho de Ações Solidárias e Voluntariado da Assembleia,
Rose Traiano e o diretor-presidente da Sanepar, Wilson Lipski
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Sanepar
recebe

coletor e
mascote do

Programa
Tampinha

Paraná

Empresário Camilo Turmina
é homenageado com
o título de Cidadão

Honorário do Paraná
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Na foto, o homenageado empresário
Camilo Turmina e o autor da homenagem

deputado estadual Luiz Fernando Guerra (União)
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Expediente

Atleta paraolímpico será homenageado
pela Assembleia Legislativa

RODOLFO VILELA/REDEDOESPORTE.GOV.BR

Em um gesto de reconhecimento pelas conquistas espor-
tivas e pela contribuição social, foi apresentado, na Assem-
bleia Legislativa do Paraná nesta quarta-feira (31), um reque-
rimento para conceder Menção Honrosa a Igor Alex Tofalini,
atleta paralímpico de canoagem adaptada. Igor Alex Tofalini,
natural de Cambé, tem uma trajetória marcada por supera-
ção e dedicação. Nascido em 12 de abril de 1983, ele desen-
volveu uma forte conexão com a vida rural e os animais em
sua infância no Sítio Santa Ângela, propriedade de sua família.
Aos 18 anos, iniciou sua carreira profissional no rodeio, mas
em 29 de novembro de 2011 sofreu um grave acidente du-
rante uma montaria em Iguaraçú, que resultou em lesões na
coluna e medula espinhal.

Estatísticas da violência contra a mulher
reforçam importância da Semana Agosto Lilás
Mais de 90 mil boletins de ocorrência de violência contra

a mulher e 30 mil de violência doméstica foram registrados
no Paraná entre janeiro e maio de 2024. Em Curitiba os nú-
meros de violência doméstica contra a mulher chegaram a
3.800 no mesmo período, segundo dados da Secretaria de
Estado de Segurança Pública (Sesp). Em relação aos feminicí-
dios, houve 69 mortes no primeiro semestre. Somados aos
outros 99 casos de violência que não resultaram na morte
das vítimas, o estado acumulou 168 ocorrências no período,
segundo maior número dentre os estados brasileiros no se-
mestre, atrás apenas de São Paulo. Em todo o País, foram
2007 casos registrados entre 1º de janeiro e 30 de junho. Os
dados são do Laboratório de Estudos de Feminicídios (Les-
fem), da Universidade Estadual de Londrina.

Surf na Escola é o assunto
do Conexão Radical desta semana
No programa Conexão Radical desta semana, Angélica

Alves conversa com Alessandro do Rosário, presidente da
Associação de Surf de Paranaguá (ASPAR) que contou um
pouco da iniciativa inovadora que combina esporte, educa-
ção e valores fundamentais para a formação integral dos ci-
dadãos. Alessandro do Rosário explica que o "Ondas da Trans-
formação" utiliza o surf como uma ferramenta de formação,
promovendo valores como a preservação da natureza, disci-
plina, saúde e bem-estar. "Não temos a intenção de retirar as
crianças do ambiente escolar para levá-las até a praia; ao con-
trário, buscamos inserir o surf no contexto escolar, utilizan-
do-o como uma ferramenta essencial para a formação de
cidadãos e a transformação social. Dessa forma, o surf se
torna mais do que apenas uma prática esportiva, é o pano de
fundo para aquilo que verdadeiramente nos importa: a for-
mação de cidadãos comprometidos com os valores essenci-
ais do surf".

1º de Agosto
Dia Nacional do Selo; Dia de São Pedro Fabro.
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Nom um saldo de 505.723

novas vagas criadas em
quatro anos e meio, o

Paraná chegou a um  estoque re-
corde  de 3.201.314 pessoas em-
pregadas com carteira assinada, de
acordo com os dados do Cadas-
tro Geral de Empregados e Desem-
pregados (Caged), divulgados nes-
ta terça-feira (30), pelo Ministério
do Trabalho e Emprego.

A estatística leva em conta toda
a série histórica do Caged desde
que foram estabelecidos os padrões
metodológicos atuais de coleta e
compilação dos dados, em janeiro
de 2020.

Os dados são baseados nos ca-
dastros feitos mensalmente por
empregadores no sistema do Mi-
nistério do Trabalho e nos regis-
tros das plataformas eSocial e em-
pregadorWeb.

Mesmo sendo o quinto estado
mais populoso do Brasil, com 11,4
milhões de pessoas segundo o
Censo de 2022, o Paraná é o quar-
to estado com maior população
empregada com carteira assinada
do Brasil e o terceiro que mais
criou vagas desde 2020.

Em relação ao estoque total de
pessoas com empregos formais, o
Paraná fica atrás apenas de São
Paulo (14.241.376), Minas Gerais
(4.933.054) e Rio de Janeiro
(3.829.889) que são mais populo-
sos. Na sequência, logo atrás do
Paraná, estão Rio Grande do Sul
(2.809.293), Santa Catarina
(2.557.424), Bahia (2.106.730) e
Goiás (1.586.112). No Brasil, o es-

C

Os dados são baseados nos cadastros feitos mensalmente
por empregadores no sistema do Ministério do Trabalho

e nos registros das plataformas eSocial e empregadorWeb

toque de empregos, segundo o
Caged, é de 46.817.319.

Considerando somente o sal-
do de vagas criadas desde o início
da série histórica, em 2020, somen-
te São Paulo (1.926.190) e Minas
Gerais (794.429) criaram mais va-
gas. Na sequência, com menos va-
gas criada do que o Paraná, estão
Rio de Janeiro (482.685), Santa
Catarina (421.923), Bahia
(368.180), Goiás (321.865) e Rio
Grande do Sul (274.740).

CRESCIMENTO
Os números mostram um au-

mento consistente na base de pes-
soas empregadas com carteira as-
sinada, com uma aceleração no
volume de contratações ao longo
dos meses mais recentes. O saldo
de 109.913 novas vagas entre ja-
neiro e junho de 2024 conferem

ao Paraná o segundo melhor re-
sultado semestral desde o início de
2020.

O resultado só mostra um sal-
do menor de novas vagas criadas
do que o registrado no primeiro
semestre de 2021, quando o Esta-
do se recuperava dos impactos da
pandemia da Covid-19. Na opor-
tunidade, foram abertos 115.445
novos postos de trabalho.

"Após a pandemia de Covid-
19, o Paraná conseguiu reverter o
cenário do mercado de trabalho e
desde então vem registrando cres-
cimento econômico. O Governo
do Estado obteve muito êxito nas
decisões que atraíram investimen-
tos que permitiram o avanço da
empregabilidade em todas as regi-
ões do Estado", afirmou o secretá-
rio de Trabalho, Qualificação e
Renda, Mauro Moraes.

Com meio milhão de empregos desde 2020,
Paraná alcança 3,2 milhões de carteiras assinadas

Mesmo sendo o quinto estado mais populoso do Brasil, com 11,4 milhões de pessoas
segundo o Censo de 2022, o Paraná é o quarto estado com maior população empregada

com carteira assinada do Brasil e o terceiro que mais criou vagas desde 2020
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deputada estadual
Marli Paulino (SD) pro-
tocolou o projeto de

lei 327/2024, na Assembleia
Legislativa do Paraná, para re-
gulamentar uma compensação
entre créditos do Imposto so-
bre Circulação de Mercadori-
as e Serviços (ICMS) que o
Estado tem a receber das em-
presas, no programa de Regu-
larização de Débitos (REFIS).

De acordo com a presente
proposta que já tramita na casa
de leis, trata-se exclusivamen-
te de um encontro de contas.
Com a lei, o Estado poderá
compensar e abater a dívida
das empresas utilizando deste
valor que está em seu poder, e
que pertence à empresa cre-
dora.

"No dia a dia como prefeita,
recebia diversas demandas
acerca das questões financei-
ras e administrativas das em-
presas. Propomos esta iniciati-
va para que as empresas pos-

Deputada Marli Paulino (SD) propõe projeto
de lei que facilita a vida das empresas
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Iniciativa oferece a possibilidade de aproveitar seus
créditos de ICMS no Refis que o Estado venha a fazer

sam ter mais fôlego, investir e
gerar mais empregos, fazendo
crescer a economia. É mais im-
portante que este recurso fi-
que à disposição de quem pro-
duz", afirma a deputada, autora
do projeto de lei.

O projeto de lei proposto
visa alterar a lei 20.946/21, para
que as empresas possam qui-

tar, parcial ou integralmente,
mediante a compensação com
créditos acumulados de ICMS,
cuja habilitação no Sistema de
Controle da Transferência e
Utilização de Créditos Acumu-
lados - Siscred, tenha sido de-
ferida.

Segunda a iniciativa da de-
putada Marli, um dos maiores

entraves do ICMS é que em de-
terminadas operações ocorre
o acúmulo de créditos, e esta
cumulatividade tem por conse-
quência o represamento do
capital de giro das empresas em
créditos de ICMS, os quais,
muitas vezes, permanecem con-
tabilizados sem a possibilidade
de utilização.

"E isso leva, até mesmo, que
muitas empresas encerrem as
suas atividades por falta de ca-
pital de giro, gerando desem-
prego e diminuição da arreca-
dação estadual. Por isso, nosso
objetivo é permitir que quan-
do da implantação de progra-
mas de pagamento incentivado
de créditos tributários relati-
vos ao ICMS também seja pos-
sibilitado que a quitação ocor-
ra mediante a utilização de cré-
ditos tributários acumulados
do ICMS próprios ou recebi-
dos em transferência de tercei-
ros", explicou a deputada Mar-
li Paulino.

Portanto, o que se objetiva
é que créditos acumulados do
ICMS devidamente verificados,
habilitados e deferidos pela
Receita Estadual, que repre-
sentam, na verdade, uma dívida
do Estado para com os contri-
buintes sejam passíveis de uti-
lização para o pagamento de
débitos que os próprios con-
tribuintes têm em relação ao
Estado quando da vigência de
programas de quitação incen-
tivada de créditos tributários.

Para completar, com este
mecanismo de "encontro de
contas" ocorrerá uma diminui-
ção do passivo estadual e um
incremento no pagamento dos
débitos por parte dos contri-
buintes, o que lhes propiciará
um estímulo para manterem e
ampliarem as suas atividades
empresariais, gerando emprego
e renda para a sociedade para-
naense como um todo, e, por
consequência, incremento na
arrecadação estadual.
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Romanelli é autor de dois projetos de lei para
fortalecer a cadeia produtiva do Porco Moura

O deputado Luiz Claudio
Romanelli (PSD), que coorde-
na a Frente Parlamentar de
Promoção Municipalista, é o
proponente da audiência pú-
blica "Porco Moura: Um pa-
trimônio histórico, cultural e
genético do Estado do Para-
ná". O encontro será realiza-
do na próxima terça-feira, 06,
a partir das 9h30, na Assem-
bleia Legislativa, em Curitiba.

Romanelli é autor de dois
projetos de lei para fortalecer
a cadeia produtiva do Porco
Moura. O PL 386 propõe o
reconhecimento da raça
como patrimônio histórico,
cultura e genético do Estado,

enquanto o PL 387 insere no
Calendário Oficial de Eventos

do Paraná a Semana Estadual
dos Porcos Crioulos. "O Por-

co Moura produz uma carne
diferenciada e o estímulo à cri-
ação pode gerar renda adicio-
nal nas pequenas propriedades
da agricultura familiar", consi-
dera o deputado.

"O porco Moura foi recu-
perado no Paraná. É uma raça
brasileira, que se criou no Rio
Grande do Sul a partir das re-
duções Jesuítas. Ela não existe
em nenhum outro lugar do
mundo", explicou o professor
Marson Bruck Warpechowski,
que coordena um projeto rea-
lizado na fazenda experimental
da Universidade Federal do
Paraná (UFPR), em Pinhais, para
preservar a genética da raça e

Audiência pública discute reconhecimento
do Porco Moura como patrimônio do Paraná

fomentar a criação comercial
da raça.

O Porco Moura - ou por-
co crioulo - é uma raça cria-
da ao ar livre, sem confina-
mento, e pequenos rebanhos
já foram identificados em pelo
menos 21 municípios do Pa-
raná, principalmente no Sul,
Sudoeste, Campos Gerais e
Centro do Estado, além da
Região Metropolitana de Cu-
ritiba. "Nosso propósito é
que a genética da raça possa
se perpetuar porque a carne
é muito boa, com aspectos
totalmente diferentes do suí-
no industrial", observou Ro-
manelli.
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Atleta apoiada pelo Estado, Júlia Soares conquista
o bronze na ginástica por equipes em Paris

Contemplada oito vezes pelo programa de incentivo do Governo do Estado, a atleta de apenas
18 anos subiu ao pódio ao lado de Rebeca Andrade, Jade Barbosa, Lorrane Oliveira e Flávia Saraiva,

participando da primeira conquista por equipes da Ginástica Artística brasileira em Olimpíadas

A
seleção brasileira de gi-
nástica artística conquis-
tou nesta terça-feira (30)

a medalha de bronze das Olimpía-
das de Paris na final por equipes,
alcançando o primeiro pódio olím-
pico coletivo da história do País
na modalidade. A curitibana Júlia
Soares, que é bolsista do progra-
ma estadual Geração Olímpica e
Paralímpica, teve participação im-
portante na conquista ao lado de
Rebeca Andrade, Flávia Saraiva,
Jade Barbosa e Lorrane Oliveira.

A atleta do Centro de Exce-
lência em Ginástica do Paraná (Ce-
gin), localizado na sede da Secre-
taria de Estado do Esporte, no bair-
ro Capão da Imbuia, em Curitiba,
participou dos exercícios na trave
e no solo, nos quais obteve notas
12.400 e 13.233 respectivamente.
Desde 2017, ela foi contemplada
em oito edições anuais do progra-
ma Geração Olímpica e Paralím-
pica, considerado o maior progra-
ma de incentivo ao esporte em ní-
vel estadual e que conta com o
patrocínio da Copel.

Na imagem, Iryna Ilyashenko, Júlia Soares, Lorrane Oliveira, Rebeca
Andrade, Flavia Saraiva e Jade Barbosa e o treinador Francisco Porath Neto

Ao todo, a seleção somou
164.497 pontos, ficando atrás ape-
nas das norte-americanas, que so-
maram 171.296 pontos, e muito
próximas das italianas, segundas
colocadas com 165.494. Com his-
tórico recente de pódios individu-
ais, o Brasil nunca havia chegada
ao pódio por equipes, uma marca

que comprova o amadurecimento
da modalidade em nível nacional.

A conquista também marca a
quarta edição seguida de Olimpí-
adas em que a ginástica artística
brasileira voltará ao País com me-
dalha. A primeira foi o ouro de
Arthur Zanetti nas argolas, em
Londres 2012. Na Rio 2016, foram

três: prata para Zanetti nas argo-
las, e prata e bronze no solo mas-
culino com Diego Hypolito e Ar-
tur Nory, respectivamente. Em Tó-
quio 2020, Rebeca Andrade que-
brou o tabu da ginástica feminina
com ouro no salto e prata no indi-
vidual geral. Agora, os atletas bra-
sileiros somam sete medalhas olím-
picas na modalidade.

MEDALHAS
Na próxima quinta-feira (1), a

partir das 13h15, Júlia terá a chan-
ce de conquistar mais uma meda-
lha para o Brasil na capital france-
sa e ampliar ainda mais os seus
feitos no esporte. Isso porque ela
está classificada para a final indivi-
dual da trave, assim como Rebeca
Andrade. Rebeca e Flávia também
vão competir na final individual
geral, enquanto a atual campeã
olímpica defenderá o título no sal-
to e disputará o solo. No masculi-
no, o atleta Diogo Soares compete
na final do individual geral.

No quadro geral dos Jogos
Olímpicos de Paris, esta foi a quar-

ta medalha conquistada pelo Bra-
sil. Anteriormente, os judocas Wi-
lliam Lima e Larissa Pimenta con-
seguiram uma prata e um bronze,
respectivamente, enquanto a jovem
Rayssa Leal obteve o bronze no
Skate Street.

GERAÇÃO OLÍMPICA
E PARALÍMPICA

Desde 2011, o programa de
incentivo do Governo do Estado
investiu mais de R$ 55 milhões em
bolsas, oferecendo suporte para o
desenvolvimento de atletas e téc-
nicos do Paraná, fomentando o
crescimento e a excelência deles
no esporte.

A delegação brasileira que foi
aos Jogos Olímpicos e que irá aos
Jogos Paralímpicos de Paris 2024
conta com 63 atletas e técnicos
representantes do Paraná, dos
quais 40 recebem bolsas do Gera-
ção Olímpica e Paralímpica. A
Agência Estadual de Notícias
(AEN) publicou uma série especi-
al de reportagens com alguns dos
atletas e técnicos.
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Museu Casa Alfredo Andersen abre a

mostra "Conexões", de Carla Ruschmann
O Museu Casa Alfredo Andersen, espaço perten-

cente à Secretaria estadual da Cultura, inaugura em
10 de agosto a exposição "Conexões", com obras de Carla Ruschmann. A
mostra, que fica em cartaz até 15 de setembro, reúne uma série de pinturas
que exploram a interseção de dois círculos e o uso da geometria como ex-
pressão de conceitos vitais, buscando harmonia entre formas, cores e espaço.

Assembleia Legislativa adere à Rede de
Inovação do Setor Público do Paraná (InovaPR)

Termo de Cooperação Técnica que formaliza a parceria foi assinado
nesta terça-feira (30), por 11 órgãos e entidades do setor público do estado

SE
EC

evento realizado nesta ter-
ça-feira (30), no Sala de Atos
da Presidência do Tribunal

de Justiça do Estado do Paraná (TJPR),
formalizou a iniciativa colaborativa
que reúne diversos órgãos públicos
estaduais, com o objetivo de trans-
formar a administração pública por
meio da inovação. A rede pretende
fomentar a troca de conhecimentos
e práticas inovadoras, tornando a
gestão pública mais eficiente e ali-
nhada com as expectativas da socie-
dade moderna.

A Assembleia Legislativa do Para-
ná integra o projeto, que está alinha-
do às diretrizes estratégicas do Esta-
do do Paraná e aos Objetivos de De-
senvolvimento Sustentável (ODS),
especialmente no que tange à pro-
moção de instituições eficazes, res-
ponsáveis e inclusivas. A Rede de Ino-
vação também visa estabelecer um
ambiente colaborativo entre diferen-
tes entidades e níveis de governo,
promovendo a troca de informações
e metodologias através de uma pla-
taforma de colaboração.

O presidente da Assembleia Le-
gislativa, deputado Ademar Traiano
(PSD), ressaltou a importância de o
legislativo paranaense participar des-
ta rede de inovação. "Nós, como
Mesa Diretora, temos trabalhado
para abrir as portas para a popula-
ção e promover a cidadania e a par-
ticipação popular. A Rede InovaPR
vem ao encontro com essa medida
no momento que busca uma gestão
pública mais ágil e eficiente e, logo, a
Assembleia do Paraná participa des-
te importante projeto através da Co-
operação Técnica. Tenho certeza de
que teremos grandes avanços e ain-
da mais transparência através desta
rede de inovação".

"Estamos com um Comitê de Pla-
nejamento Estratégico instalado na
Assembleia, para criar o planejamen-
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O presidente da Assembleia Legislativa, deputado Ademar Traiano (PSD), ressaltou
a importância de o legislativo paranaense participar desta rede de inovação

to da Casa para os próximos anos e
'Inovação' é um dos pilares do traba-
lho deste comitê, que nos elencará
diversas ações a serem tomadas a
partir de 2025. Certamente teremos
muito a colaborar com essa rede de
inovação e, também, aplicaremos
muitas das soluções já adotadas em
outros órgãos no trabalho da Assem-
bleia Legislativa", comentou o pri-
meiro-secretário da Assembleia Le-
gislativa, Alexandre Curi (PSD).

Para o presidente do Tribunal de
Justiça do Estado do Paraná, desem-
bargador Luiz Fernando Tomasi Ke-
ppen, "a Rede de Inovação no Setor
Público do Paraná surge como uma
resposta estratégica às demandas
contemporâneas por uma adminis-
tração pública mais eficiente. Este
projeto é um exemplo claro de
como a colaboração e a inovação
podem transformar a prestação de
serviços públicos".

O lançamento da Rede InovaPR
contou com a assinatura do Termo
de Cooperação Técnica que forma-
lizou a parceria entre o Tribunal de
Justiça do Estado do Paraná (TJPR),

Governo do Estado, através da Secre-
tária de Inovação e Transformação
Digital do Estado do Paraná (SEI),
Assembleia Legislativa do Estado do
Paraná, Tribunal de Contas do Esta-
do (TCE-PR), Ministério Público
(MPPR) , Defensoria Pública (DPEPR),
Tribunal Regional Eleitoral (TRE-PR),

Tribunal Regional do Trabalho da 9ª
Região (TRT9), Justiça Federal do
Paraná (JFPR) e Companhia de Tec-
nologia da Informação e Comunica-
ção do Paraná (Celepar).

O QUE SE PRETENDE
COM A REDE INOVAPR?

O projeto pretende estabelecer
uma cultura de inovação contínua
nos órgãos públicos, através da im-
plementação de práticas inovadoras
que otimizem processos e serviços;
capacitação e desenvolvimento pro-
fissional em inovação para servido-
res públicos; desenvolvimento de
projetos piloto que demonstrem o
impacto positivo da inovação e cria-
ção de um ambiente colaborativo
entre diferentes entidades e níveis de
governo.

Cada um destes órgãos contribui
com diferentes perspectivas e recur-
sos (não financeiros), facilitando a im-
plementação de soluções inovadoras
que beneficiem o setor público e, por
extensão, toda a sociedade parana-
ense.



66666 1 DE AGOSTO DE 2024 | ANO XXXII • Nº 3959 GERAL

Programa Tampinha
Paraná continua em
expansão. Nesta

sexta-feira (26), a unidade
sede da Sanepar em Curi-
tiba, recebeu um coletor e
o mascote da campanha.
Além disso, novas parceri-
as e projetos com a insti-
tuição estão em andamen-
to.

"A Sanepar tem um tra-
balho muito grande com
sustentabilidade e apoiar
essa iniciativa tem tudo a
ver. Acredito que nós te-
mos que unir os grandes
esforços, unir forças para
que possamos ter essa
questão de sustentabilida-
de como algo perene den-
tro do pensamento da so-
ciedade. Então, essas inici-
ativas, somadas a outras,
somadas às nossas, vão tra-
zer bons resultados", dis-
se o diretor-presidente da
Sanepar, Wilson Lipski.

E, como forma de incen-
tivar a participação da po-
pulação e promover ainda
mais a coleta de tampinhas
plásticas, Lipski, explicou
que a ideia agora é expan-
dir a coleta para outras
unidades, transformando
os escritórios e as unida-
des da Sanepar no Estado
em locais que também
possam receber esse ma-
terial.

"Talvez essa seja a gran-
de iniciativa e a grande par-
ticipação que a Sanepar
pode ter no projeto. O tra-
balho aqui nessa unidade

Sanepar recebe coletor e mascote
do Programa Tampinha Paraná

Projeto que é lei no Estado visa a arrecadação de tampas de plástico que são doadas às instituições sociais
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A presidente do Conselho de Ações Solidárias e Voluntariado da Assembleia, Rose Traiano e o diretor-presidente da Sanepar, Wilson Lipski

que a maior que nós te-
mos já começou. Agora nós
queremos passar para as
nossas outras gerências
gerais, até chegar ao pe-
queno escritório num pe-
queno município e ter lá
também uma possibilidade
de receber esse material",
afirmou o diretor-presi-
dente da Sanepar. "Para
nós é um orgulho termos
a Sanepar como parceira
deste projeto que tem
tudo a ver com a susten-
tabilidade e com projetos
sociais. Além disso, vamos
unir forças e expandir ain-
da mais o Tampinha Para-
ná para todo o Estado, o
que nos deixa muito feliz",
comentou a presidente do
Conselho de Ações Solidá-

rias e Voluntariado da As-
sembleia, Rose Traiano.

É LEI NO PARANÁ
A campanha de arreca-

dação de tampinha plásti-
cas foi lançada em maio do
ano passado com o objeti-
vo de incentivar institui-
ções, legislativos munici-
pais, associações de classe,
entre outros a arrecada-
rem tampinhas plásticas
que serão destinadas às
entidades assistenciais. De
lá para cá foram inúmeras
arrecadações, adesões e
doações. Idealizado pelo
Conselho de Ações Solidá-
rias e Voluntariado da As-
sembleia a campanha ga-
nhou corpo e virou lei es-
tadual.

A legislação (Lei nº
21.697/2023) que cria o
Programa Tampinha Para-
ná foi apresentada pelos
deputados Ademar Traiano
(PSD), Alexandre Curi
(PSD) e deputada Maria
Victoria (PP). A iniciativa do
programa é unir esforços
de entidades públicas e
privadas para promover a
cultura de sustentabilida-
de ambiental e também de
proteção às pessoas vulne-
ráveis e representa o aten-
dimento às demandas so-
ciais de diferentes matizes.

O QUE DESCARTAR
Além de tampinhas de

garrafa pet também podem
ser doados outros tipos de
tampas plásticas como as

usadas na cozinha (marga-
rina, manteiga, requeijão,
achocolatado, maionese,
ketchup, temperos, leite,
leite em pó); na área de
serviço (amaciante, sabão
líquido, água sanitária, álco-
ol, desinfetante, limpa odo-
res em geral, lustra móveis,
detergente); em produtos
de higiene (shampoo, con-
dicionador, cremes de tra-
tamento, hidratante, creme
dental, acetona, sabonete
líquido) e outros como de
lenço umedecido, talco, po-
madas, remédios, caneta e
canetinhas. Na Assembleia,
há coletores de arrecada-
ção espalhados para que
funcionários e colaborado-
res possam fazer as doa-
ções.
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Horóscopo do Dia

Peixes

Aquário

Capricórnio

Sagitário

Escorpião

Libra

Virgem

Leão

Câncer

Gêmeos

Áries

Touro

O dia favorecerá mu-
danças na carreira.

Saúde mais frágil pe-
dirá rotina mais leve.

Enriqueça seu reper-
tório e crie projetos.

Novos começos esta-
rão favorecidos.

Invista na sua ima-
gem e cuide do cor-
po.

O acaso trará encon-
tros encantadores.

Mais poder e sucesso
pela frente!

Dê atenção às neces-
sidades da alma.

Voltar atrás num pla-
no também será op-
ção.

Encontre soluções
originais e recupere
perdas.

Amplie o diálogo com
o par e redefina pra-
zos.

Oportunidades pode-
rão surgir repentina-
mente.

onforme a tempera-
tura começa a cair, o
corpo sente os im-

pactos da mudança. Nesse
período, as baixas tempera-
turas favorecem a dissemina-
ção de diversos vírus causa-
dores de infecções, como
gripes, resfriados e outras
doenças respiratórias, além
de sintomas como coriza e
tosse.

Para evitar que o corpo
sofra essas consequências,
existem algumas dicas indis-
pensáveis para os dias frios:
cuidar da hidratação, manter
os ambientes arejados, ter
uma rotina de alimentação
saudável e exercícios físicos,
além de manter a carteira de
vacinação em dia. Mas se
mesmo assim a imunidade
cair e o corpo começar a
apresentar tosse e coriza, a
Dra. Jackeline Barbosa, Vice-
Presidente da área Médico-
Científica da Herbarium, ex-
plica meios que podem au-
xiliar no alívio e tratamento.

"A tosse é um reflexo do
corpo humano que auxilia na
remoção de substâncias irri-
tantes ou infecções das vias
respiratórias. Como um me-
canismo protetor do sistema
respiratório, ela ajuda a ex-
pulsar partículas estranhas e
o muco acumulado", explica
a especialista.

Saiba o que você pode fazer para
acabar com a tosse no inverno

Plantas medicinais são opções que auxiliam no alívio da tosse e coriza
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Guaco (Mikania glomerata Spreng)

Para contribuir com o
bom funcionamento do sis-
tema respiratório, a médica
ainda reforça a importância
de uma alimentação balance-
ada, combinada com hábitos
mais saudáveis. "É importan-
te combinar uma alimenta-
ção rica em vitaminas e mi-
nerais como o ferro, incluin-
do frutas, verduras, legumes,
sementes, grãos e cereais, ali-
ada a prática de exercícios
físicos, além de evitar expo-
sição ao ar-condicionado por
longos períodos, já que o apa-
relho diminui a umidade do
ar. Vale lembrar que consumo
de água é de extrema impor-
tância", pontua.

PLANTAS MEDICINAIS
Para aliviar os sintomas

dos problemas respiratórios,
a planta medicinal Guaco
(Mikania glomerata Spreng)
pode ser uma grande aliada.

"O Guaco, originado na
América do Sul e encontra-
do em todo o Brasil, possui
propriedades fitoterápicas,
com ação broncodilatadora
e expectorante, ou seja, atua
diretamente no alívio da tos-
se persistente, seca ou com
secreção", destaca a Dra. Ja-
ckeline.

Outra opção de planta
medicinal que auxilia nesses
quadros é a Hedera (Hede-
ra helix L.). Suas proprieda-

des medicinais incluem ação
expectorante e mucofluidifi-
cante (diminui a viscosidade
das secreções, facilitando a
expectoração) nos casos de
tosse produtiva e tosse com
catarro.

"A planta Hedera atua re-
duzindo a viscosidade das se-
creções, facilitando sua ex-
pulsão, e também ajuda a di-
minuir as crises de tosse. É
importante ressaltar que
ao apresentar qualquer
sintoma gripal ou respira-
tório, é essencial buscar
orientação médica profis-
sional antes de utilizar qual-
quer medicamento", conclui
a médica.
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Emocionado, Camilo Turmina, que exerceu a presidência
da ACP entre 2020 e 2022, agradeceu a honraria, recordou

de momentos especiais de sua história, e fez questão
de ressaltar o carinho pelo estado que o acolheu

Empresário Camilo Turmina é homenageado
com o título de Cidadão Honorário do Paraná

E m reconhecimento a
dedicação, esforço e
contribuição significa-

tiva para o estado, o empresá-
rio Camilo Turmina foi home-
nageado na noite desta terça-
feira (30), na Assembleia Legis-
lativa, com o título de Cidadão
Honorário do Paraná. Para o
deputado Luiz Fernando Guer-
ra (União), proponente da
honraria, distinguir as ações im-
plementadas pelo homenagea-
do, defensor de iniciativas pau-
tadas na geração de emprego e
renda, "é valorizar e estimular
o desenvolvimento da nossa
gente". "Turmina fez um gran-
de trabalho na ACP (Associa-
ção Comercial do Paraná) e
segue, como empresário, con-
tribuindo para o crescimento
do Paraná", frisou.

Emocionado, Camilo Turmi-
na, que exerceu a presidência
da ACP entre 2020 e 2022,
agradeceu a honraria, recordou
de momentos especiais de sua
história, e fez questão de res-
saltar o carinho pelo estado
que o acolheu. "É muito gratifi-
cante esse momento. Para mim
é uma honra receber o título
de Cidadão Honorário do Es-
tado. Devo tudo ao Paraná, mi-
nha família, minha vida", decla-
rou. Ele reafirmou o desejo de
que as filhas - Maria Camila, Ana
Paula e Mariana - sigam seus
passos. "Agradeço ao deputa-
do Guerra pela iniciativa e ao
Paraná por ter me acolhido
desde os quatro anos de ida-
de. Foi onde me desenvolvi e
construí a minha história, uma
trajetória que muito me orgu-
lha", afirmou.

Texto: ALEP
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Desembargador Domingos Fonseca, Plinio Zanardi, Maria Camila Turmina, Neiva Zanardi,
o homenageado Camilo Turmina e sua esposa Maria das Neves Mafra Turmina,

Ana Paula Turmina Figura, Mariana Beatriz Turmina Martinelli

Na imagem: Olir Turmina,
Camilo Turmina e Delair Turmina
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Presidente da ACP Antônio Gilberto Deggerone
e o Engenheiro Eletricista Ulysses dos Santos Bond

Homenageado, empresário Camilo Turmina,
ladeado pelo vice-governador Darci Piana e o

deputado Luiz Fernando Guerra, propositor do Título
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Homenageado, esposa ao centro Sra Maria das
Neves e vice-governador do Estado Darci Piana

Vice-prefeito de Curitiba e pré-candidato a prefeito
Eduardo Pimentel e a Sra. Albanir Fracaro

vice-presidente da ACP e coordenadora da CME

O homenageado empresário Camilo Turmina e o
autor da homenagem dep. Luiz Fernando Guerra


